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КОНФЕРЕНЦИИ, ЗАСЕДАНИЯ, СЕМИНАРЫ

ЗДОРОВЬЕ НАСЕЛЕНИЯ: ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ РЕШЕНИЯ

C 19 по 21 мая в г. Минске (Республика Беларусь) состоялся II Международный 
научно-практический семинар «Здоровье населения: проблемы и пути решения». Орга-
низаторами семинара выступили Институт социально-экономических проблем наро-
донаселения РАН, Институт социально-экономического развития территорий РАН и 
Институт социологии Национальной академии наук Беларуси. Научным руководите-
лем семинара была советник РАН член-корреспондент РАН Н.М. Римашевская. Актив-
ное участие в работе приняли российские учёные:  д.э.н., профессор В.Г. Доброхлеб,
к.э.н. Е.И. Медведева, к.т.н. С.В. Крошилин (докторанты ИСЭПН РАН), к.и.н. К.А. Гулин, 
к.э.н. А.А. Шабунова, к.э.н. Г.В. Леонидова, к.э.н. М.В. Морев, м.н.с. Н.А. Маланичева 
(ИСЭРТ РАН), д.э.н. Т.В. Морозова, к.т.н. Е.В. Молчанова (Институт экономики Карель-
ского научного центра РАН), к.т.н. Е.Н. Базарова (Петрозаводский государственный 
университет). Белорусскую сторону представляли  д.с.н. И.В. Котляров, д.филос.н. 
Г.Н. Соколова, к.с.н. В.Р. Шухатович  (Институт социологии НАНБ), д.э.н. А.А. Раков (Инсти-
тут экономики НАНБ), к.э.н. А.Г. Злотников (Белорусский торгово-экономический уни-
верситет потребительской кооперации), д.г.н. Е.А. Антипова, к.м.н. К.Э. Зборовский 
(Белорусский государственный университет), к.м.н. М.Ю. Сурмач (Гродненский госу-
дарственный медицинский университет), к.м.н. В.Э. Сушинский (Министерство здра-
воохранения РБ), к.м.н. С.В. Давидовский (Комитет по здравоохранению Минского 
горисполкома). Также в работе семинара принимали участие учёные из Польши: про-
фессор психологии К. Попельский и доктор психологии Л. Сухоцкая (Люблинский 
католический университет).

В ходе семинара было заслушано 27 
докладов, представляющих междисци-
плинарный подход к проблеме сохране-
ния здоровья. Участники обсуждали осо-
бенности современного демографиче-
ского развития, старения населения и 
здорового образа жизни, вопросы состо-
яния и возможностей сохранения физи-
ческого, психического и репродуктив-
ного здоровья населения, здоровья детей, 
взаимосвязи здоровья с образованием и 
качеством трудового потенциала.

По итогам научно-практического семинара было принято решение организовать 
проведение в республиках Карелия и Беларусь исследования «Мониторинг формиро-
вания здорового поколения» по опыту лонгитюда, осуществлённого в Вологодской 
области, а также III Международный научно-практический семинар «Здоровье населе-
ния: проблемы и пути решения» в г. Люблине (Польша).

Участники семинара
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ОБ УЧАСТИИ В МЕЖРЕГИОНАЛЬНОМ МОЛОДЁЖНОМ 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНОМ ФОРУМЕ «КОМАНДА-2011»* 

С 8 по 15 августа в Вологодской области впервые прошёл молодёжный образова-
тельный форум «Команда-2011». В палаточном лагере в 1,5 км от Великого Устюга 
собралось 470 человек со всех районов Вологодской области, соседних регионов и госу-
дарств ближнего и дальнего зарубежья (Украины, Азербайджана, Узбекистана, Польши, 
Словении, Великобритании), чтобы разработать или внести дополнения в уже готовые 
проекты, направленные на социально-экономическое развитие нашей области.

В качестве преподавателей наряду с профессиональными тренерами из Москвы, 
Санкт-Петербурга и Череповца, известными бизнесменами, политиками, обществен-
ными деятелями в работе форума приняли участие сотрудники ИСЭРТ РАН Людмила 
Костылева, Олег Подолякин и Татьяна Соловьева. Они провели занятия по направле-
нию «Социокультурное пространство Вологодской области». Нужно отметить живой 
интерес участников форума к вопросам экономического развития Вологодской области, 
уровня жизни населения и современного граж-
данского общества. Их обсуждение нередко 
носило дискуссионный характер.

Кроме образовательных программ в течение 
дня проводились и так называемые VIP-
лектории, на которых выступили член Совета 
Федерации Федерального Собрания РФ Валерий 
Федоров, депутат Государственной Думы РФ 
Михаил Банщиков, первый вице-губернатор 
Николай Костыгов, первые заместители Губер-
натора Вологодской области Иван Поздняков, 
Николай Виноградов и Валентин Горобцов, 
депутаты Законодательного собрания Воло-
годской области Татьяна Никитина, Геннадий 
Малышев, Алексей Канаев, Людмила Ячеистова, 
председатель Вологодской городской Думы 
Игорь Степанов, а также главы ряда муници-
пальных районов.

 Ребята, приехавшие на форум, отличались 
активностью и целеустремленностью, желанием 
действовать. Некоторые из них представили уже 
разработанные социальные и бизнес-проекты.
Особенно интересными оказались бизнес-
планы строительства хлебопекарни в Шуйском, 
создания колор-центра в Белозерске, рекон-
струкции стелы на въезде в Устюжну, проект 
«Антипопкорновое кино». 

За неделю работы форума было разработано 115 проектов. По итогам публичной 
защиты семь авторов лучших из них подписали соглашения о сопровождении проекта 
в процессе его реализации с  Комитетом по физической культуре, спорту и молодёжной 
политике Вологодской области, а некоторые даже получили финансовую поддержку.

Организаторы тщательно продумали и отдых участников форума. На выбор предла-
галось три его направления: творческое, спортивное и арт-терапия. 

* При подготовке материала были использованы материалы сайта www.upinfo.ru

Лекция для участников форума Л.В. Костылевой

Людмила Костылева, Татьяна Соловьева, 
Олег Подолякин
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Те из участников, которые останавливались на творческом виде, могли посе-
тить фотомастерскую, увидеть кино под открытым небом, попеть бардовские песни 
у костра. Любители спорта по вечерам играли в футбол, волейбол, лапту, фрисби. Также 
работал тренажерный зал, а профессиональные инструкторы фитнес-клуба «Пласти-
лин» проводили занятия по фитнесу, йоге, пилатесу и танцам. Арт-терапия включала в 
себя занятия рисованием, пением, развитие сценических навыков.

Кроме этого, каждый вечер проводилось крупное мероприятие, объединяющее всех 
участников форума. В первый день это была  ярмарка, на второй день состоялась экс-
курсия на Вотчину Деда Мороза, а на третий – настоящий рок-концерт с участием групп 
«The Real Shamrocks» и «Jam Square».

Участники форума получили за это время не только все необходимые для разра-
ботки и реализации проектов знания, но и огромный заряд позитивной энергии и опти-
мизма, приобрели новых друзей и знакомых. Важно, что у них появились новые идеи, 
которые ребята воплотят в жизнь в своих районах  на благо Вологодской области.

Хочется отметить отличную организацию форума: всё – от учебного процесса до 
развлекательных программ и решения бытовых вопросов – было продумано и отрабо-
тано до мелочей. Выражаем благодарность директору областного молодёжного центра 
«Содружество» Роману Малькову, тренеру Екатерине Будыкиной. Необходимо, чтобы 
проведение подобных форумов стало хорошей традицией для Вологодчины – это очень 
большой вклад в развитие человеческого потенциала региона!

Людмила Костылева

к.э.н., старший научный сотрудник

БУДУЩЕЕ – ЗА НАНОТЕХНОЛОГИЯМИ!

8 августа для сотрудников и аспирантов ИСЭРТ РАН была организована экскурсия 
в «нанопоезд» – состав из 8 вагонов, в которых представлены последние достижения 
научно-технической мысли в виде экспозиций с масштабными макетами и панора-
мами, 3D-визуализацией. Это проект РЖД с участием РОСНАНО и Росатома рассчитан  
на демонстрацию более чем в 30 точках России. 

Проводники рассказывают широкой аудито-
рии об истории высокоскоростного движения 
в России, современных действующих скорост-
ных электропоездах «Сапсан», курсирующем 
между Москвой и Санкт-Петербургом, Москвой 
и Нижним Новгородом, «Ласточка», введение 
которого ожидается к зимней Олимпиаде в Сочи. 
Все желающие могли попробовать себя в роли 
машиниста на тренажёре-симуляторе, испытать 
действие камеры для очистки и обеззаражива-
ния воздуха после запущенного дыма, увидеть 
светодиодные светофоры, работающие по прин-
ципу энергосбережения. Интерес вызвал новей-
ший автопилот для электропоездов, подобный 

тому, который используется в самолетах. Он просчитывает оптимальную скорость дви-
жения, запоминает весь маршрут следования и даже даёт машинисту состава возмож-
ность некоторое время  отдохнуть. Экскурсия оказалась интересной и познавательной, 
что подтвердили результаты анкетного опроса в ИСЭРТ РАН.

Н.В. Конасова

редактор ИСЭРТ РАН

Управление поездом с помощью 
тренажёра-симулятора
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ТВОРЧЕСКИЕ ДИСКУССИИ

В Институте социально-экономического развития территорий РАН продолжается 
традиция проведения семинаров по основным направлениям научных исследований: 
«Региональная экономика и управление», «Социальная экономика», «Стратегическое 
управление и инновационная экономика» и «Экономика трудовых ресурсов». 

В ходе семинаров обсуждаются результаты исследований научных подразделений, 
дискутируются актуальные вопросы текущей экономической ситуации, анализиру-
ются новые методологические подходы и принципы исследовательской деятельности. 
Итоги семинаров ежемесячно подводятся на Учёном совете ИСЭРТ РАН. 

Такие творческие дискуссии очень важны для становления молодых исследовате-
лей и формирования основ современных научных школ в регионе.

Тематика научных семинаров в ИСЭРТ РАН

«Экономика трудовых ресурсов»

(научный руководитель – к.э.н. В.И. Попова)

Май
Социально-психологический тренинг коммуникативной компетентности 
(старший лаборант С.Ю. Егорихина)

Июнь
Анализ участия школьников НОЦ ИСЭРТ РАН в конкурсах и олимпиадах за 2010/2011 

уч. г. (м.н.с. С.Ю. Монахова)
Балльно-рейтинговая система оценивания достижений
(инженер-исследователь О.Ю. Зябкина)

«Социальная экономика»

(научный руководитель – к.э.н. А.А. Шабунова)

Июнь
Состояние здоровья детского населения и пути его укрепления 
(м.н.с. Н.А. Копейкина)
Потребление алкогольных напитков как компонент самосохра-

нительного поведения (м.н.с. П.С. Краснова)

Июль
Протестный потенциал населения Вологодской области (социо-

логический анализ 2000 – 2010 гг.) (м.н.с. И.Н. Дементьева)
С.Ю. Егорихина

О.Ю. ЗябкинаС.Ю. Монахова Н.А. Копейкина П.С. Краснова И.Н. Дементьева
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Август
Состояние проблемы преступности в регионах РФ
(к.э.н. М.В. Морев)

«Стратегическое управление и инновационная 

экономика»

(научный руководитель – к.э.н. С.В. Теребова)

Июнь
Актуальные проблемы развития инновационных процессов в 

регионе (м.н.с. А.М. Вячеславов)

Стратегическое управление и инновационная экономика 
(инженер-исследователь О.Н. Бабкина)

Август
Анализ состояния и проблемы развития сельского хозяйства 

Вологодской области (м.н.с. В.С. Усков)

Оценка воздействия на окружающую среду при разработке и 
рекультивации карьера песчаного месторождения «Уфтюга – 4» 
Нюксенского района Вологодской области (стажёр-исследователь 
П.С. Плешаков)

«Региональная экономика и управление»

(научный руководитель – д.э.н. Т.В. Ускова)

Май
Эффективность управления региональным АПК 
(м.н.с.  А.Н. Чекавинский)

Июнь
Управление сельскохозяйственным производством в муници-

пальных районах региона (м.н.с. И.С. Рогова)

Оценка туристского потенциала муниципальных образований 
Вологодской области (м.н.с. В.С. Орлова)

Август
Оценка экономической эффективности лесной сертификации в 

регионе (м.н.с. А.В. Миронов)

М.В. Морев

А.М. Вячеславов

О.Н. Бабкина

В.С. Усков

П.С. Плешаков А.Н. Чекавинский И.С. Рогова В.С. Орлова А.В. Миронов



99ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИИ   •   ВЫП. 3 (55)   •   ИЮЛЬ – СЕНТЯБРЬ   •   2011

Конференции • заседания • семинары

С ЗАСЕДАНИЙ УЧЁНОГО СОВЕТА

25 мая состоялось заседание Учёного совета ИСЭРТ РАН.
С докладом «Развитие в ИСЭРТ РАН научного направления «Развитие региональ-

ных социально-экономических систем, территориальные особенности уровня и образа 
жизни» выступила заведующий отделом к.э.н. А.А. Шабунова.

Докладчик рассказала о развитии исследований социально-экономической направ-
ленности в ИСЭРТ РАН и основных направлениях научных работ отдела, среди которых:

– территориальные особенности уровня и образа жизни, стратегий поведения и 
мировоззрения различных групп российского общества;

– интеграция регионов в глобальные экономические и политические процессы, 
проблемы экономической безопасности и конкурентоспособности территориальных 
социально-экономических систем;

– развитие региональных социально-
экономических систем, применение новых 
форм и методов территориальной организа-
ции общества и хозяйства, развитие рекреаци-
онной сферы территорий.

По каждому направлению были пред-
ставлены основные результаты выполнен-
ных исследований, количество публикаций и 
защищённых диссертаций по данной пробле-
матике.

Во второй части доклада А.А. Шабунова раскрыла основные результаты научных 
исследований по блокам: общественное здоровье и демографическое развитие; трудо-
вой потенциал территории; социально-экономическое неравенство.

В заключительной части выступления докладчик представила перспективный 
план развития отдела исследования уровня и образа жизни населения на период 
2011 – 2015 гг., обозначила цель, задачи и этапы развития отдела в целом.

Начальник Управления по науке и инновационной политике Правительства 
области к.и.н. А.В. Патралов отметил неоспоримые достоинства работы: систематич-
ность, широкий охват статистических данных и большой динамический ряд исследо-
вания. Также он подчеркнул, что необходимо дополнить количественные измерения 
качественными, что придало бы работе большую научную достоверность и обосно-
ванность. Рецензент предложил организовать научный семинар по данной проблема-
тике и на Учёном совете заслушать других учёных из институтов области с подобными 
исследованиями.

Доцент ВГПУ к.г.н. Н.В. Солдатова  поблагодарила докладчика за интересное высту-
пление, отметила, что в исследовании уделялось внимание не только региональному 
аспекту, но и внутриобластному (на уровне муниципалитетов), что является актуаль-
ным в настоящее время.

Отзыв доцента гуманитарного факультета ВГТУ к.с.н. И.Ю. Королёва на доклад 
А.А. Шабуновой был также положительным.

Учёный совет решил: одобрить с учётом высказанных замечаний результаты и пред-
ложения, изложенные в научном сообщении «Развитие в ИСЭРТ РАН научного направ-
ления «Развитие региональных социально-экономических систем, территориальные 
особенности уровня и образа жизни».
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Хроника научной жизни

28 июня состоялось заседание Учёного совета ИСЭРТ РАН.
С докладом «Развитие в ИСЭРТ РАН научного направления «Подготовка научных 

кадров в рамках научно-образовательного центра и направления развития на перспек-
тиву» выступила заведующий отделом к.э.н. В.И. Попова. 

В первой части доклада она привела динамическую статистическую информацию 
по структуре, удельному весу и возрастному составу персонала, занятого исследова-
ниями и разработками в Вологодской области в сравнении с Российской Федерацией. 
Во второй части представила схему научно-образовательного центра, основные этапы 
его развития, географию участников, численность обучающихся в НОЦ и формы работы 
со школьниками. Также докладчик уделила внимание организации работы отдела со 

студентами вузов и аспирантами ИСЭРТ РАН.
Подводя итоги, В.И. Попова представила 

план развития отдела исследования влияния 
интеграционных процессов в науке и образо-
вании на территориальное развитие на период 
с 2011 по 2015 год, обозначила цель и этапы 
развития отдела, а также перспективные пока-
затели развития научно-образовательного 
центра до 2015 года.

В обсуждении доклада приняли участие 
члены Учёного совета. Зам. директора д.э.н. Т.В. Ускова отметила, что представленные 
материалы достаточно хорошо характеризуют результаты деятельности НОЦ, тем не 
менее в докладе не отражены теоретико-методологические аспекты, без исследова-
ния которых невозможно создать собственную научную школу. Желательно дополнить 
работу анализом методов и приёмов преподавания в НОЦ, более детально раскрыть 
формы взаимодействия с вузами.

Заведующий лабораторией к.э.н. Г.В. Леонидова подчеркнула, что необходимо выде-
лить главное направление и скорректировать цель отдела. Также Г.В. Леонидова пред-
ложила проводить мониторинг достижений выпускников НОЦа.

Учёный совет решил: одобрить с учётом высказанных замечаний результаты и пред-
ложения, изложенные в научном сообщении «Подготовка научных кадров в рамках 
научно-образовательного центра и направления развития на перспективу». 

Л.В. Дубиничева, 

зам. зав. отделом ИСЭРТ РАН

 и


